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G – Sigmatische Stämme 
 

§ 18. Substantiva neutra der σ-Stämme: τὸ µέλος,  τοῦ  µέλους (das Lied)  
• Stamm: µελοσ-, µελεσ-; 
• das σ schwindet zwischen Vokalen, und die zusammentreffenden Vokale werden kontrahiert. 
  
• Flexion: 

 

 
Sg. Nom. 
 Gen. 
 Dat. 
 Akk. 

 
 τὸ  µέλος 
 τοῦ µέλους  < *µέλεσ-ος 
 τῷ µέλει   < *µέλεσ-ι 
 τὸ µέλος  

 
 
Pl. Nom. 
  Gen. 
  Dat. 
  Akk. 

 
 τὰ µέλη   < *µέλεσ-α 
 τῶν µελῶν   < *µελέσ-ων 
 τοῖς µέλεσι(ν)  < *µέλεσ-σι 
 τὰ µέλη  

 
  Einige Formen können mit Formen der O- bzw. A-Deklination verwechselt werden, wenn 

kein Artikel hinzutritt: τὸ µέλος ~ ὁ κόσµος  
      τοῦ µέλους ~  τοὺς κόσµους 
      τὰ µέλη ~  ἡ τέχνη. 
  Tritt ein attributives Adjektiv hinzu, so entstehen gewöhnungsbedürftige Junkturen, die 

„optisch“ nicht unbedingt auf Anhieb als solche zu erkennen sind:  
  Nom./Akk. Sg. καλὸν µέλος, σῶφρον µέλος (ein schönes Lied, ein besonnenes Lied) 
  Genitiv Sg.  καλοῦ µέλους, σώφρονος µέλους 
  Nom./Akk. Pl. καλὰ µέλη, σώφρονα µέλη. 

 
§ 19. Adjektive der σ-Stämme mit zwei Endungen  
Beispiel: ἀσθενής (m./f.), ἀσθενές (n.), Stamm ἀσθενεσ- (schwach; vgl. τὸ σθένος: die Kraft) 
 
  Mask./Fem.   Neutrum   Mask./Fem.  Neutrum 

 Sg. Nom. 
  Gen. 
  Dat. 
  Akk.  

ἀσθενής    ἀσθενές 
  ἀσθενοῦς 
  ἀσθενεῖ 
ἀσθενῆ    ἀσθενές 

Pl. Nom. 
  Gen. 
  Dat. 
  Akk. 

ἀσθενεῖς    ἀσθενῆ 
  ἀσθενῶν 
  ἀσθενέσι(ν) 
ἀσθενεῖς    ἀσθενῆ 

 
 
Zur Erklärung der Formen: Nom. Sg. m./f. ἀσθενής: endungsloser, dehnstufiger Nominativ; Akk. Sg. 
m./f. ἀσθενῆ < *ἀσθενέ(σ)-α; Nom. Pl. m./f. ἀσθενεῖς < *ἀσθενε(σ)-ες; der Akk. Pl. m./f. ἀσθενεῖς hat 
sich an den Nominativ angeglichen. Ansonsten ist das oben zu µέλος Gesagte heranzuziehen. 
 

 
 Auch hier entstehen, insbes. im Akk. und Gen. Sg. m./f., gewöhnungsbedürftige Junkturen:  
  ἀληθῆ λόγον, ἀληθῆ δόξαν· ἀσθενῆ φύλακα (eine wahre Rede, eine wahre Meinung; einen 

schwachen Wächter) 
  ἀληθοῦς λόγου, ἀληθοῦς δόξης· ἀσθενοῦς φύλακος (einer wahren Rede …). 


